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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
ANALIZAN PARIDAD EN LA REFORMA ELECTORAL  
Por Karen Munguía 
Graciela Juárez Montes, diputada local, informó que se está analizando la propuesta de reforma a la Ley 
Electoral del estado de Querétaro esto con el objetivo de que no sea regresiva en materia de género en la 
entidad. En entrevista, la legisladora indicó que uno de los temas que se está revisando es la condicionante 
de que en tres de los seis municipios más poblados del estado deberán postular a candidatas mujeres. "Para 
nosotras es seguir avanzando en la lucha por los espacios políticos a los que tenemos derecho, pero también 
de alguna manera habrá que entrar en un análisis profundo, creo que son temas y acciones afirmativas que 
nos obligan a seguir avanzando y que, obviamente, lo que estaremos cuidando es que no haya un retroceso", 
mencionó. Refirió que en lo personal su equipo de asesores está revisando la propuesta de Ley, además de 
que se está dialogando con la dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Abigail 
Arredondo Ramos, en torno a esta propuesta. "Están los representantes de cada partido en reuniones ante el 
Instituto Electoral y estaremos en espera del llamado para poder hacer estas mesas de trabajo y entrar a un 
análisis más profundo", dijo. Indicó que una vez que concluyan las reuniones entre el Instituto Electoral del 
estado de Querétaro (IEEQ) y los representantes de partidos políticos se emitirá un posicionamiento por 
parte del partido en torno a esta propuesta. La propuesta del IEEQ deberá ser presentada al Consejo General 
del IEEQ por parte de la Comisión Jurídica y, posteriormente, entregada a la LX Legislatura para su análisis y 
aprobación por parte del pleno. (DQ 6, EUQ 4) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/analizan-paridad-en-la-reforma-electoral-9912966.html 
 
https://news.eseuro.com/local/1540853.html 
 
PRI QUERÉTARO EVALUARÁ REFORMAS ELECTORALES EN PARIDAD DE GÉNERO: CHELA JUÁREZ 
La presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura del Estado de Querétaro, Graciela Juárez Montes, 
indicó que se analizará el dictamen de la Reforma Electoral propuesta en el estado. Juárez Montes señaló 
que, en el seno de su partido, el Revolucionario Institucional, se reunirán con representantes del partido y 
miembros del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para discutir las propuestas de reforma. 
Un enfoque particular serán las propuestas relacionadas con la paridad de género, ya que Juárez considera 
fundamental garantizar la participación de las mujeres en posiciones de mayor importancia. La legisladora 
mencionó el tema de los seis municipios más poblados, donde se buscará que en tres de ellos haya 
candidatas mujeres. Juárez afirmó que la reunión con el IEEQ permitirá conocer los temas a reformar y 
expresar el punto de vista del partido, especialmente en lo que respecta a la paridad de género. También se 
abordarán aspectos como las declaraciones de 3 de 3 en materia de violencia de género, lo que podría 
incluirse en la legislación para asegurar que no haya deudores alimentarios o agresores sexuales ocupando 
cargos públicos. 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/pri-queretaro-evaluara-reformas-electorales-en-paridad-
genero-chela-juarez_1504785_102.html 
 
REFORMA ELECTORAL NO DEBERÁ GENERAR RETROCESO EN PARIDAD DE GÉNERO 
Graciela Juárez Montes, diputada presidenta de la Mesa Directiva del Congreso del estado, advirtió que uno 
de los temas en los que se tendrá especial interés será el correspondiente a la equidad de género. El Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), del cual es coordinadora, tendrá especial cuidado en el tema, una vez que 
sea presentada formalmente la propuesta de iniciativa de reforma que turne el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ). Preocupa particularmente que la distribución de los municipios más poblados 
pueda utilizarse para generar algún freno al avance que han tenido las mujeres en la política. Adelantó que, 
en cuanto se entregue formalmente la propuesta, se reunirán los integrantes del PRI, junto con la presidenta 
del Comité Estatal, para analizar a profundidad el documento. 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/endurecera-el-ieeq-paridad-de-genero-en-2024-9859930.html
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https://queretaro.quadratin.com.mx/reforma-electoral-no-debera-generar-retroceso-en-paridad-de-
genero/ 
 
1’841,319 ELECTORES EN QUERÉTARO 
Por Fernando Venegas Ramírez  
Al dar a conocer la actualización del padrón electoral en Querétaro, el Instituto Nacional Electoral reveló que 
en la entidad se tienen registrados 1’841,319 de electores  y una Lista Nominal de 1’814,210. Mediante un 
boletín, el órgano electoral apuntó que entre el 16 de diciembre del 2022 y hasta el 7 de abril del año en 
curso, se realizaron un total de 107 mil 783 movimientos;  inscripciones 14,782; corrección de datos 2,039; 
cambio de domicilio 32,617; reposiciones de credencial 36,243; corrección de datos en dirección 2,504; 
reincorporación 18,801; reemplazo 797. De acuerdo a los números de la dependencia, entre el proceso 
electoral del 2009 y la última actualización, se han sumado al padrón 686 mil 806 electores. Y es que en 
aquella elección, se registró un padrón de 1 millón 154 mil 513 electores. Por lo que toca a las credenciales 
con vigencia 2021 aún faltan por renovar 12,641; mientras que, con vigencia 2022, queda pendiente el 
trámite de actualización de 17,659 plásticos; es así que el Instituto sigue invitando a las y los ciudadanos a 
renovar las credenciales vencidas ya que no son válidas para identificarse ni para votar. Para realizar 
cualquier trámite relacionado con la Credencial para Votar con Fotografía deberán acudir con tres 
documentos en original: acta de nacimiento, comprobante de domicilio no mayor a tres meses y una 
identificación con fotografía; de no contar con ella, puede ir acompañado de dos personas que la conozcan y 
tengan su credencial para votar vigente, uno debe vivir en su misma localidad y el otro puede ser de allí o de 
algún lugar cercano, pero que radique en el mismo estado. Bajo ese panorama, el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), expuso en Sesión de Consejo General y ante los representantes de las fuerzas 
partidistas su propuesta de reforma a la Ley Electoral del Estado de Querétaro cuyo punto central es el 
criterio de equidad poblacional que obligaría a los partidos a postular mujeres en tres de los seis municipios 
de mayor densidad poblacional. Con lo anterior, se busca armonizar la legislación  local con la nacional. Se 
espera que en los próximos días se convoque a sesión a la Comisión Jurídica del IEEQ para votar el proyecto 
y turnarlo al Congreso local para su votación. (PA 3) 
 
https://plazadearmas.com.mx/1-millon-841319-electores-en-queretaro/ 
 
https://lado.mx/noticia.php?id=12860652 
 
REFORMA ELECTORAL EN QUERÉTARO NO DEBERÁ TENER RETROCESOS EN MATERIA DE PARIDAD: 
LEGISLATURA 
Por Nancy Burgos 
El Congreso del Estado aún está a la espera de que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) 
entregue la reforma a la Ley Electoral del Estado, sin embargo, uno de los aspectos a evaluar será que no 
contenga retrocesos en materia de paridad, subrayó la presidenta de la Mesa Directiva, Graciela Juárez. 
Precisó que al momento los representantes de los partidos están realizando una revisión junto con el órgano 
electoral, y una vez que concluyan estas mesas de trabajo se tendrá una reunión de partido, para conocer los 
temas a abordar y los ajustes. “Son temas y acciones afirmativas que nos obligan a seguir avanzando y lo que 
estaremos cuidando todas es que no haya un retroceso”, externó. Así mismo se dijo a favor de todas aquellas 
acciones que combatan violencia de género, y sobre todo en el ámbito político, luego de que activistas han 
planteado una reforma para impedir que deudores de pensión alimenticia, con antecedentes de acoso sexual 
o agresores por razones de género ocupen un cargo público. Otra de las acciones que subrayó será 
importantes y que se ha mencionado, refiere a la postulación de candidatas en tres de los seis municipios 
más poblados de Querétaro. “Este es un tema que representa un avance en la lucha por los espacios políticos 
a los que tenemos derecho, pero habrá que entrar en un análisis profundo”. Cabe mencionar que aún el 
órgano electoral está en la revisión del documento, para que de manera posterior se lleve a su aprobación en 
Consejo General y su entrega de manera formal al legislativo. 
 

https://plazadearmas.com.mx/author/fernando/
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https://adninformativo.mx/reforma-electoral-en-queretaro-no-debera-tener-retrocesos-en-materia-de-
paridad-congreso/ 
 
PARTIDOS DEBEN DE POSTULAR PERFILES PREPARADOS, SIN IMPORTAR LA EDAD: LÓPEZ BIRLAIN 
Por Agustín Murillo 
La diputada local del PAN, Ana Paola López Birlain, celebró que el Congreso de la Unión le dé la oportunidad 
a los jóvenes a ser votados para un cargo de elección popular. Lo anterior, luego de la aprobación en la 
Cámara de Diputados federal de la reforma para establecer como edad mínima para ser legislador los 18 
años y 25 años para estar al frente de una secretaría de estado. «Celebró el hecho de que se les dé la 
oportunidad a los jóvenes, pero para cualquier cargo y espacio de autoridad de requiere tener ciertas 
competencias». La diputada panista apuntó que la edad no es un factor para determinar la capacidad de un 
funcionario. Sin embargo, los partidos políticos deberán de postular perfiles preparados y apostarle a la 
profesionalización sin importar la edad o el género. Cabe señalar que el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) enviará en próximos días a la Legislatura la reforma electoral local, la cual podría integrar 
la obligatoriedad para que los partidos postulen a una o un joven para ser diputado. 
 
http://rrnoticias.mx/2023/04/13/partidos-deben-de-postular-perfiles-preparados-sin-importar-la-edad-
lopez-birlain/ 
 
COLUMNA TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
-La frase de la semana- Sin arrogancia. Pertenezco a una generación que ha venido teniendo una trayectoria 
como servidora pública y en puestos de elección popular sin equidad de género o con equidad de género: 
Lupita Murguía, secretaria de Gobierno y probable candidata a la alcaldía capitalina por el PAN, a propósito 
del proyecto de iniciativa del IEEQ para garantizar la mitad de los municipios más poblados a las mujeres. 
Entrevista exclusiva publicada por Plaza de Armas el lunes 10 de abril. Derechazo. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/uaq-elegira-rector-a-en-octubre/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: IMPULSA LUIS NAVA A EMPRENDEDORAS 
Las graduadas del programa “Con Ellas” tendrán financiamiento hasta por 50 mil pesos. (DQ principal) 
 
N: UNA FIESTA UNIVERSAL  
Inaugura LBN Festival de Comunidades Extranjeras en el QCC. (N principal) 
 
AM: POSPONEN APERTURA DE CARRILES EN 5F  
Se prevé que hasta mayo continúe el cierre de carriles en 5 de Febrero por las obras de reingeniería en el 
tramo que va de Tlacote a la avenida Zaragoza. (AM principal) 
 
EUQ: ESTADO, EL SEXTO CON MAYOR CRECIMIENTO EN NUEVOS EMPLEOS 
Durante el primer trimestre del año se crearon 18 mil 832 puestos de trabajo en Querétaro, supera meta 
establecida; México ¿Cómo Vamos? (EUQ principal) 
 
CQRO: BENEFICIARIAS DE “CON ELLAS” PODRÁN ACCEDER A FINANCIAMIENTO: NAVA 
El alcalde Luis Bernardo Nava Guerrero firmó un convenio con la Caja Gonzalo Vega para que las mujeres 
beneficiarias accedan a préstamos de entre 5 mil y 50 mil pesos.  (CQRO principal) 
 
PA: 1’841,319 ELECTORES EN QUERÉTARO 
Esta es la cifra oficial al 31 de marzo de 2023, de acuerdo con datos proporcionados por la Junta Local del 
Instituto Nacional Electoral. (PA principal) 
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P: VEN UN REZAGO DE 10 AÑOS EN EL TRANSPORTE PÚBLICO LOCAL 
Hoy apenas 700 camiones atienden a dos millones de usuarios, según datos del Observatorio Ciudadano de 
Movilidad; piden dejar de incentivar el uso de autos particulares. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
OFRECE KURI SU APOYO A HIDALGO 
El gobernador Mauricio Kuri explicó que el proyecto de Acueducto III se trabaja en garantizar el suministro 
de agua desde la presa Zimapán, pero también en el contexto político con el estado de Hidalgo. (PA 3) 
 
QUERÉTARO Y ESPAÑA ESTRECHAN LAZOS DE COOPERACIÓN 
En representación del gobernador Mauricio Kuri, la coordinadora de Relaciones Internacionales e 
Innovación gubernamental del estado, Nury González, sostuvo un encuentro con miembros de la Embajada 
de México en España, con quienes dialogó sobre las posibles áreas de cooperación entre empresarios 
queretanos y españoles, a fin de continuar atrayendo inversión al estado y promover el desarrollo 
económico entre ambos lugares; también se trataron temas culturales y educativos, con oportunidades de 
becas para estudiantes queretanos en el país europeo. (N 2) 
 
GOBIERNO ESTATAL SIN NOTIFICACIÓN DE DENUNCIA POR TZIBANZÁ 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, afirmó que el Poder Ejecutivo no ha sido notificado de la denuncia 
que —en la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo— interpusieron integrantes de la 
cooperativa de Tzibanzá, quienes refieren que desde la administración estatal de Querétaro supuestamente 
se despojó de manera ilegal a propietarios de tierras de la isla que se encuentra en el municipio de Cadereyta 
de Montes. (CQRO 2, N 4) 
 
SE EXTENDERÁ REDUCCIÓN DE CARRILES EN 5 DE FEBRERO: SDUOP 
La SDUOP confirmó que se extenderá el plazo de la reducción de carriles en avenida 5 de Febrero, en el 
tramo que comprende de Tlacote a avenida Ignacio Zaragoza. El 6 de marzo pasado, el titular de la SDUOP, 
Fernando González, indicó que, a partir del 21 del mismo mes y por un periodo de tres semanas, la reducción 
a un carril se aplicaría en el sentido de norte a sur en un tramo de 750 metros lineales. (CQRO 4, AM 1 y 4) 
 
EXTIENDEN “VIRTUALIDAD” POR OBRAS DE PASEO CINCO DE FEBRERO 
Debido a la extensión de los trabajos que se realizan en 5 de Febrero, entre avenida Tlacote y Zaragoza, el 
gabinete de educación del Poder Ejecutivo determinó que el periodo de virtualidad en las escuelas se 
extienda hasta el 2 de mayo. (N 5) 
 
GUADALUPE MURGUÍA EXHORTÓ A JÓVENES A NO CREAR ALARMAS FALSAS DE DESAPARICIÓN 
“Las falsas alarmas no deben crear movimientos falsos”, expresó Guadalupe Murguía, SEGOB, referente al 
reciente caso de desaparición de Sarahí Jiménez Mendoza. (Rotativo) 
 
NUEVAS RUTAS OPERARÁN CON CAMIONETAS: AMEQ 
El director de la AMEQ, Gerardo Cuanalo, informó que en la cuarta etapa de estandarización de frecuencias 
del sistema de transporte público colectivo, que arrancará el sábado 15 de abril, se contempla la creación de 
tres rutas nuevas que operarán con camionetas tipo van. En otro tema, confirmó que en lo que resta de abril 
iniciará el proceso de revocación de concesiones de taxis que no realizaron su proceso de refrendo durante 
diciembre y febrero, el cual fue realizado por el 90% de las 6 mil 700 concesiones de ese tipo, detalló. (CQRO 
6, N 2) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
CONGRESO LOCAL ORGANIZARÁ PARLAMENTO INFANTIL 2023 
Los días 25 y 26 de abril, se llevará a cabo la décimo sexta. edición del Parlamento Infantil del estado, luego 
de que las Comisiones Unidas de Educación y Cultura, y de Familia y Derechos de las Niñas, Niños y 
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Adolescentes en el Congreso local aprobaron la realización de este evento. La presidenta de las Comisiones 
Unidas, Ana López, consideró que la prioridad en la sociedad son los niños y lo que se aporte y abone para 
ellos será el resultado de la comunidad que se tenga en el futuro. (CQRO 5, EUQ 3, DQ 6, PA 6) 
 
SE TRABAJARÁ EN HOMOLOGAR CÓDIGO CON LEY LOCAL: MORÁN 
Deberá Querétaro homologar su legislación con el nuevo Código Nacional de Procedimientos Civiles y 
Familiares, trabajo que sí se abordará en esta legislatura, pese a que el plazo para hacerlo concluirá el 2027, 
declaró Mariela Morán, diputada presidenta de la Comisión de la Familia y Derechos de las Niñas, Niños y 
Adolescentes dentro de la 60 Legislatura local. (EUQ 3) 
  

PODER JUDICIAL 
 
DIF ESTATAL Y EL PODER JUDICIAL SUMAN ESFUERZOS EN FAVOR DE LAS NIÑAS, NIÑOS Y 
ADOLESCENTES 
Con el objetivo de crear sinergia y fortalecer la vinculación de acciones a favor de la infancia y adolescencia, 
autoridades del Sistema Estatal DIF, a través de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y 
Adolescentes, sostuvieron una reunión de trabajo con jueces en materia familiar y civil del Poder Judicial. El 
director Óscar Gómez, agradeció este acercamiento con las juezas y jueces a fin de mejorar y agilizar los 
procesos administrativos y judiciales que involucran a las niñas y niños en situación vulnerable. (CQRO) 
 

MUNICIPIOS 
 
REGRESARÁN DE MANERA PRESENCIAL MIL 700 TRABAJADORES A OFICINAS MUNICIPALES A PARTIR 
DEL LUNES 
Los mil 755 trabajadores del municipio de Querétaro que realizaban Home Office por las obras en avenida 5 
de Febrero regresarán de manera presencial a partir del lunes 17 de abril a sus oficinas, así lo confirmó el 
presidente municipal, Luis Nava. (N 7, DQ 8) 
 
“SE DEBE” SAN JUAN DEL RÍO 21 MDP EN AGUA 
Luego de que se anunciara un adeudo por arriba de los 21 mdp por parte del gobierno municipal hacia la 
JAPAM, el alcalde Roberto Cabrera dijo que, pareciera una broma, ya que él es quien preside dicho 
organismo. (PA 1 y 8) 
 
ABREN SEGUNDA CONVOCATORIA PARA OTORGAR SEGURO DE VIDA Y ASISTENCIA MÉDICA PARA 
COMERCIANTES, TAXISTAS Y MIPYMES 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, anunció el lanzamiento de la segunda convocatoria para 
otorgar Seguros de Vida y Asistencia Médica a comerciantes en vía pública, locatarios de mercado, 
operadores de taxi y MiPymes; con la que podrán beneficiarse hasta 3 mil personas. (N 3, DQ 5, EUQ 7, CQRO 
3) 
 
DURANTE EL PRIMER TRIMESTRE DE 2023 “MÉDICO CONTIGO” ATENDIÓ MÁS DE SIETE MIL 
CONSULTAS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, en compañía de su esposa y presidenta del Patronato 
Sistema Municipal DIF, Arahí Domínguez, recorrió junto a ciudadanas y ciudadanos, los módulos de la 
Jornada de Salud Médico Contigo en Cerrito Colorado; programa que durante el primer trimestre de este año 
ha otorgado 7 mil 88 consultas de servicios gratuitos de medicina general, además de otorgar apoyos 
funcionales y ortopédicos en beneficio del bienestar y la economía de las familias de la capital. (N 3) 
 
BENEFICIARIAS DE “CON ELLAS” PODRÁN ACCEDER A FINANCIAMIENTO: NAVA 
El municipio de Querétaro firmó un convenio de colaboración con la Caja Gonzalo Vega, con el que las 
mujeres beneficiarias del “Programa con ellas” podrán acceder a un préstamo crediticio hasta por 50 mil 
pesos para sus emprendimientos, informó el alcalde Luis Nava. Laura Garibay, secretaria de la Mujer del 
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municipio de Querétaro, refirió que la administración capitalina destinará una bolsa de 15 mdp para 
solventar los intereses ordinarios. (N 7, DQ 3, CQRO 1 y 3) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
UAQ MANTENDRÍA CLASES VIRTUALES POR OBRAS EN 5 DE FEBRERO 
Debido a las obras en avenida 5 de Febrero, la UAQ informó que el esquema de clases virtuales continuaría 
en las facultades ubicadas en el Centro Universitario Cerro de las Campanas y los campus Aeropuerto, 
Juriquilla y La Capilla.  (N 6, CQRO 4) 
 
OCUPA QUERÉTARO EL SEXTO LUGAR EN GENERACIÓN DE EMPLEO EN EL PAÍS 
Con un crecimiento anual del 55% en el primer trimestre del año, Querétaro fue el sexto estado con mayor 
crecimiento en la generación de puestos de trabajo registrados en el IMSS, dio a conocer el organismo 
México, ¿Cómo vamos? En los tres primeros meses del año se crearon 18 mil 832 empleos formales en 
Querétaro, con lo cual fue el décimo lugar nacional con más cantidad de nuevos trabajadores en ese 
periodo. (EUQ 1 y 8) 
 
BUSCAN FOMENTAR VALORES DESDE LA UAQ 
La UAQ, por medio de la Secretaría de Atención a la Comunidad Universitaria, y a través de la Coordinación 
de Gestión Educativa para una Cultura de Paz y la Fundación EDEX, firmaron un convenio de colaboración 
con el objetivo de desarrollar actividades académicas y de investigación. Esto con el fin de impulsar la 
cultura de la paz, tanto al interior como al exterior de la UAQ. Por esta razón, Teresa García, rectora, 
reflexionó sobre la importancia de generar herramientas para mejorar la calidad de vida de niños y 
jóvenes. (EUQ 2) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - BAJA 
Por Adán Olvera   
Para la Secretaría de Seguridad Ciudadana la estrategia que han montado para brindar seguridad a los 
queretanos está funcionando, y es que reportan varios delitos a la baja. Según las cifras de la dependencia los 
primeros tres meses del año bajaron los robos con violencia a casa habitación, a transeúnte, a comercio y de 
autos. Hay delitos que son de importancia sensible y se trata de asuntos que le pegan al patrimonio de los 
queretanos, como lo es el robo en lugar cerrado sin violencia y de vehículos con violencia. El robo en lugar 
cerrado sin violencia tuvo una reducción del 17.9 por ciento, el robo de vehículo con violencia bajó 7.7 por 
ciento, el robo a transeúnte con violencia disminuyó un 5.6 por ciento, el robo a comercio con violencia tuvo 
un decremento de 4.9 por ciento, el robo a casa habitación sin violencia se redujo 4.1 por ciento, y el robo a 
casa habitación con violencia bajó un cuatro por ciento. En las cifras del homicidio doloso, Querétaro no 
figura como una de las entidades donde se presente con alta incidencia este delito, el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, tiene una teoría y ésta se enfoca al consumo de drogas que lleva al 
enfrentamiento entre las bandas para surtir el producto del vicio. No hay bases sólidas para afirmar que en 
Querétaro hay bajo consumo de drogas lícitas e ilícitas, porque no hay cifras oficiales y no las habrá pronto. 
Lo cierto es que tampoco hay una disputa territorial en Querétaro por el mercado de las drogas. Lo que sí 
hay en Querétaro es un amplio mosaico de población que tiene distintas aficiones y distintas “mañas”, pero 
obviamente hay gente de trabajo y con muy buenas intenciones que forman y hacen de Querétaro, un lugar 
más seguro que otros puntos. DE REBOTE. Quien no deja de recorrer la entidad en busca de lo que sigue es 
Roberto Sosa, a quien no le alerta que hay un nuevo tirador en busca de la candidatura al Senado por el PAN 
y es que Agustín Dorantes, aseguran, está trepado en la contienda interna para el cargo. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
ANTICORRUPCIÓN. La Fiscalía Anticorrupción de Querétaro ocupa el primer lugar dentro del ‘ranking’ 
nacional, por su eficiencia en la obtención de sentencias condenatorias y determinación de carpetas de 
investigación en un sentido que combate la impunidad en los delitos por hechos de corrupción; esto es 
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señalado en la publicación de la segunda edición del estudio ‘Fiscalías Anticorrupción: transparencia, 
autonomía y resultados’, que elabora el Tecnológico de Monterrey. ¿BANCO O MUSEO? Habitantes de la 
comunidad de Escolásticas, en el municipio de Pedro Escobedo, aportaron un terreno para la construcción 
de una sucursal del Banco del Bienestar; sin embargo, el Gobierno municipal propone que en el predio se 
desarrolle un museo de la cantera. Pese a que no se ha solicitado la intervención de la autoridad estatal, la 
secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, dijo que ha estado pendiente y adelantó que las partes están 
conciliando sus intereses para llegar a una solución. EXTRANJEROS. Arrancó en la capital queretana la 15.a 
edición del tradicional Festival de Comunidades Extranjeras, una oportunidad que reconoce a quienes han 
elegido a Querétaro para vivir y que comparten parte de su cultura, historia, gastronomía y arte. En esta 
ocasión participarán 57 países invitados de Europa, América, Asia y África. “Querétaro es una ciudad de 
personas migrantes. Bienvenido todo mundo”, dijo Luis Nava en la inauguración. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
CORTE VACACIONAL. En esta temporada de cortes vacacionales tras la Semana Santa, en donde los 
números desde las oficinas gubernamentales en el tema son positivos, nos dicen que los que viven 
directamente del turismo, como reza el dicho presidencial, “tienen otros números”, ya que desde meseros, 
barman, bell boys, guías y todo aquel servidor turístico de a pie, esta no fue una temporada positiva, pues en 
sus respectivas áreas no se vio el mismo número de turistas y eso se reflejó en sus propinas, pues en 
comparación con otros años, el ingreso en ese concepto fue menor. Además la reducción en la cantidad de 
visitantes se la atribuyen a las obras del Paseo Cinco de Febrero. ESTRECHAN RELACIÓN CON ESPAÑA. 
Recientemente se habló de lo posicionada que está la entidad con diversos países para la inversión industrial 
y comercial. Nos dicen que uno de los países que mantiene fija la mira en Querétaro es España, con quien el 
gobierno de Mauricio Kuri ha generado un vínculo más estrecho para la cooperación económica entre el 
estado y la nación ibérica. Ahora el gobierno estatal sostuvo una reunión con la embajada española con la 
finalidad de seguir atrayendo inversión a la entidad, promover el desarrollo económico e intercambios 
culturales. Es así como no se quita el dedo del renglón para promover el crecimiento de la economía 
queretana vinculada a otras economías, principalmente europeas. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
TEC DE MONTERREY RECONOCE A FISCALÍA ANTICORRUPCIÓN. De acuerdo con un análisis del Instituto 
Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción 
del estado de Querétaro ocupa el primer lugar a nivel nacional en el ámbito de carpetas de investigación. 
Según los resultados de la segunda edición del estudio Fiscalías Anticorrupción: transparencia, autonomía y 
resultados, la institución queretana ha obtenido un total de 26 sentencias condenatorias. “La Fiscalía 
Anticorrupción del estado de Querétaro es una de las cuatro fiscalías del país en la recuperación de activos”, 
resaltó la Escuela de Gobierno y Transformación Pública del Tec de Monterrey. Además, destacó que el 
personal de la Fiscalía Especializada en el Combate a la Corrupción forma parte de un servicio profesional de 
carrera “sólido, específico y claro”, el cual cuenta con el aval del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional 
de Seguridad Pública. “El proceso de selección de nombramiento del titular está regulado por convocatoria 
pública, mediante un proceso de oposición y con participación ciudadana”, enfatizó. QUERÉTARO 
FORTALECE COOPERACIÓN CON ESPAÑA. En representación del gobernador Mauricio Kuri, la 
coordinadora de Relaciones Internacionales e Innovación Gubernamental del estado de Querétaro, Nury 
González Rivas, sostuvo una reunión con diplomáticos de la embajada de España en la Ciudad de México. La 
funcionaria estatal planteó posibles áreas de cooperación entre empresas queretanas y españolas; además, 
propuso fortalecer los vínculos culturales y educativos de la entidad federativa con aquel país europeo 
mediante nuevos programas de becas. INE ENTREGA MÁS DE 103 MIL CREDENCIALES. Entre diciembre de 
2022 y lo que va de abril de este año, el INE ha tramitado y entregado 103 mil 387 credenciales para votar 
con fotografía en el estado de Querétaro. “Por lo que toca a las credenciales con vigencia 2021, aún faltan por 
renovar 12 mil 641; mientras que, con vigencia 2022, queda pendiente el trámite de actualización de 17 mil 
659 plásticos”, reportó el organismo. Actualmente, el Padrón Electoral del estado de Querétaro está 
integrado por 1 millón 841 mil 319 ciudadanos; mientras que la Lista Nominal está conformada por 1 millón 
814 mil 210 ciudadanos que pueden ejercer su derecho al voto. (CQRO 2) 
 



VIERNES 14 DE ABRIL DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 8 

FUEGO AMIGO / REAPARECIDA 
Andrea Spinolo secretaria de la Juventud en el gobierno sin colores de Pepe Calzada fue vista ayer en la Casa 
de la Corregidora, acompañada del secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes. No faltó quien 
especulara sobre el tema de la posible alianza PAN-PRI rumbo a las próximas elecciones. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / ¿QUÉ LE PASA A LUPITA? 
Por Juan Antonio del Agua 
Y ahora resulta que los piratas del ciberespacio hackearon la cuenta de WhatsApp del teléfono 442 230 26 
94 de la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía y están pidiendo dinero en su nombre. Antes lo hicieron con 
el gobernador Mauricio Kuri. No respetan ni la Pascua. Agua de abril cabe en un barril. (PA 1) 
 
TABLERO / UAQ ELEGIRÁ RECTOR (A) EN OCTUBRE 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
Tres mujeres y tres hombres, virtuales aspirantes. Ignoran el legado del fundador de la universidad. Gilberto, 
Nieto y Astudillo cartas para el Senado. El Historietario: Los gobernadores de Querétaro. Tres y tres. Dentro 
de medio año, en octubre próximo, elegirá la UAQ a la o el titular del rectorado número 18 para relevar a 
Teresa García, segunda mujer en el cargo en 72 años de historia. De acuerdo con sondeos realizados por 
Plaza de Armas hay al menos seis posibles sucesores, todos directores de facultades. Son tres mujeres y tres 
hombres los aspirantes con mayores posibilidades. Primero las damas: Silvia Amaya Llano, Marcela Ávila de 
Ciencias Políticas, Guadalupe Zaldívar de Medicina. Y ellos: Manuel Toledano de Ingeniería, Martín Vivanco 
de Contaduría y Rolando Salinas de Psicología. Cabe mencionar que Guadalupe Zaldívar Lelo -hermana del ex 
presidente de la Suprema Corte- participó como candidata hace tres años y que Marcela Ávila presidió 
entonces la comisión electoral que ahora podría encabezar la rectora Teresa García por concluir su segundo 
periodo y no estar en la competencia. De hecho será en septiembre cuando se declare inamovible el Consejo 
Universitario y se apruebe la dinámica electoral. Otro dato interesante es que los seis mencionados 
concluyen como directores. Los otros seis pueden ser reelectos. A seis meses de la elección y siendo la 
máxima casa de estudios una caja de resonancia de la sociedad, con una comunidad de más de 30 mil 
queretanos, entre estudiantes, maestros y trabajadores, no escapa a intereses políticos y económicos, menos 
aun cuando se acercan los comicios federales, municipales y locales. Aún es pronto para identificar las 
preferencias, aunque en los pasillos universitarios se identifica a la directora de Química Silvia Amaya y al de 
Psicología Rolando Salinas con la actual jefa universitaria y al de Ingeniería, Manuel Toledano, con el 
exrector y hoy senador Gilberto Herrera. Los tres, por cierto, son perfiles con prestigio y aceptación. 
Igualmente se comenta que el director de Contaduría, Manuel Vivanco, es apoyado por un funcionario de 
Gobierno. Ya habrá tiempo para comentar la evolución del proceso universitario. -Cerro de las campanas- 
Lamentable. Es muy desafortunada la propuesta formulada en el paro estudiantil del año pasado para quitar 
el nombre del fundador y primer rector de la UAQ, Fernando Díaz, al auditorio en donde sesiona el Consejo 
Universitario para ponerle “Facultades Unidas” o algo así. Debe reprobarse el acoso y respetarse los 
reclamos de las y los alumnos, pero también la memoria histórica de nuestra máxima casa de cultura que se 
hizo autónoma cuando en 1958 los estudiantes de entonces hicieron la primera huelga para defender a su 
primer rector y exigir su reinstalación ante el gobierno de Juan C. Gorráez. Quienes son educados en la 
verdad y en el honor, deben saberlo. Y sino que le cambien de una vez el lema que les dio Vasconcelos. En mi 
opinión.    -Blancas y negras- Aliados. Se consolida el bloque de la 4-T en Querétaro: Morena, PT y PVEM. Este 
último que apoyó al candidato presidencial priista José Antonio Meade en el 2018 y se mantuvo con reservas 
en el proceso electoral del 2021, ahora juega abiertamente en apoyo de la jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum, como lo ha expresado el dirigente estatal Ricardo Astudillo, presunto aspirante 
al Senado. Lo cierto es que el PVEM irá con quien sea el candidato cuatroteísta, lo que más allá de las poco 
confiables encuestas del señor Mario Delgado y de la tómbola tipo Lotería Nacional, definirá ya saben quién, 
aunque ya no haya tapados y no sean iguales. Y como todo sigue la suerte de lo principal, las fórmulas a las 
cámaras federales (y de ahí para abajo) se conocerán después de confirmarse el nombre de la abanderada o 
abanderado de Morena a la Presidencia de la República, sea Claudia Sheibaum, Adán Augusto López, Marcelo 
Ebrard o Ricardo Monreal. Sin embargo están puestos para el Senado: Gilberto Herrera que va por la 
reelección y el ex titular de la UIF Santiago Nieto. El primero la juega con Claudia Sheinbaum y el segundo 
con Marcelo Ebrard, pero agréguele al líder del Verde, el diputado Ricardo Astudillo, porque su partido 
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mantendrá la alianza y apoyará a quien obtenga la postulación, sea quien sea. Por lo demás, es evidente que 
el PVEM tendrá posiciones federales, sobre todo en estados que -como Querétaro, Guanajuato, 
Aguascalientes, Chihuahua y Yucatán- no están en poder de Morena, porque en los que sí tendrán mano los 
gobernadores guindas. A propósito de lo anterior, fue muy comentada la reunión del dirigente verde Ricardo 
Astudillo con Santiago Nieto en su despacho de la Procuraduría de Hidalgo, acompañados de la ex diputada 
local y actual representante de SEMARNAT, Paloma Arce, a quien se ha mencionado como carta para el 
Senado de la República pero que -si va mujer- podría ser la candidata a la presidencia municipal de 
Querétaro. Esta historia continuará. -El historietario- Este oficio. A lo largo de más de cinco décadas en los 
medios de comunicación electrónicos e impresos, este columnista ha tenido la oportunidad de entrevistar a 
18 gobernadores de Querétaro –la mayoría en el ejercicio del poder y el resto en el club de los ex- desde el 
general Ramón Rodríguez (1935-39) hasta el actual. Todos, diría don Daniel Cosío, con su estilo personal. 
Tan distinto el suave trato de Juan Crisóstomo Gorráez al precio de Rafael Camacho o al enérgico mando del 
general Octavio Silverio, el silvestre de Francisco Domínguez y el abierto y franco de Mauricio Kuri. Ejercer 
de periodista, el mejor oficio del mundo, me ha permitido ver en pleno ejercicio del poder a 11 
gobernadores: desde Juventino Castro, pasando por Antonio Calzada, Rafael Camacho, Mariano Palacios, 
Enrique Burgos, Ignacio Loyola, Francisco Garrido, José Calzada, Jorge López, Francisco Domínguez y 
Mauricio Kuri. Con algunos he tenido la oportunidad de oír los secretos de su sucesión. Por ejemplo, con el 
arquitecto Antonio Calzada antes de partir a Colombia como embajador. La conversación publicada el 4 de 
julio de 1984 se dio en el salón de Protocolos del Aeropuerto Internacional “Benito Juárez” de la Ciudad de 
México, para la serie Los Gobernadores, del hoy cincuentenario periódico Noticias, en cuya fundación tuve el 
honor de participar. Lo acompañaban su esposa Tere y dos hijos, entre ellos José. Don Antonio, entonces de 
51 años, no había hablado en lo que iba del sexenio de su sucesor, Rafael Camacho, pero ese día hizo una 
excepción que mucho le aprecié. “Cumplí con mis funciones políticas y administrativas; dejé un estado unido 
y trabajando; los gobernadores tratamos de no fallarle a Querétaro; Querétaro no nació ni creció de la noche 
a la mañana; Querétaro escogerá en su momento al hombre necesario”. Sin embargo una de las principales 
revelaciones sobre los usos y costumbres en el viejo PRI (tan parecido Morena) me la obsequió el muy 
querido y respetado general Octavio S. Mondragón -creador de la UAQ- al contar las claves de la sucesión a 
favor de Juan C. Gorráez, que no era su candidato. -Yo había detectado unos ocho aspirantes que eran los que 
se mencionaban en Querétaro. Así que fui a ver al presidente Ruiz Cortines para presentarle la lista de los 
que a mi juicio eran los mejores hombres que tenía en el poder en ese momento. ¿Y qué le dijo? -Oyó los 
nombres. Los conocía a todos, menos a Altamirano. Pero no quiso decir más. “Vaya a ver a (Ángel) Carvajal a 
Gobernación y preséntale la lista” me indicó. ¿Él sí le dio línea? -Vio la lista y me comentó: “noto que falta el 
licenciado Juan C. Gorráez”. Es que es un desconocido en Querétaro, le repliqué. “Pero tiene su boleto, 
anótelo, tiene su boleto” me señaló. ¿Y usted qué hizo? -Ir al PRI, a ver al general Olachea, como recomendó 
el licenciado Ángel Carvajal. Pero ya para entonces era dueño de la verdad y había puesto al licenciado 
Gorráez a la cabeza de la lista. Y ya ve, ¡salió! La política es así. -Jugada final- Amnesia. A los que pretenden 
negar una de las etapas más importantes de la historia de la UAQ y desconocer a su fundador, un ignorante, 
ingrato y antihistórico ¡Jaque Mate! (PA 1 y 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Daniela Salgado y Paul Ospital siguen en su pleito respecto de la Ley de Paternidad que presentó el priista y 
que en la comisión de la legisladora panista nada más no avanza y nos platican que mientras los políticos se 
pelean, el proceso legislativo está paralizado. Bien bonito. Adriana Vega se metió en camisa de once varas al 
reconocer que las chelerías que, en el pueblo mágico de Bernal venden el elixir de cebada en envases con 
alusiones sexuales, no le hacen ningún favor a la promoción del estado. Nos hacen ver que nadie había hecho 
olas del tema, hasta que la secretaria de Turismo habló de él. Acéfala. Así se encuentra, desde hace un mes, la 
dirección del deporte del municipio de Querétaro, luego de que le dieran las gracias al extitular del 
organismo, Francisco Javier Muñoz Carlín a quien se recuerda más por querer aferrarse al cargo que por sus 
logros. Francisco Garduño, director del INM, y Antonio Molina, director del Control y Verificación Migratoria, 
tienen un trato privilegiado. Mientras ellos fueron citados, amablemente, a audiencia por la muerte de 40 
migrantes en Ciudad Juárez, un juez de Control autorizó emitir una orden de captura en contra de otros tres 
funcionarios de Migración. Así las cosas. (P) 
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OPINIÓN / JUGADA MAYOR 
Por Andrés González 
El Programa “Con Ellas”, instrumentado por el gobierno municipal de Querétaro y de total apoyo a la mujer, 
viene siendo un invaluable respaldo para quienes se capacitaron y graduaron en el ICATEQ, pero que ayer se 
dio el complemento cuando todas ellas o las que así lo decidan, se verán beneficiadas por un crédito que, 
literalmente, les llegó como caído del cielo. Se trata de otorgar préstamos a las mujeres graduadas para 
seguir impulsando su desarrollo personal, profesional y económico, porque con este crédito podrán 
emprender o fortalecer el negocio que ellas quieran o ya lo tengan abierto. “Las mujeres queretanas han 
demostrado que son el gran motor del desarrollo de Querétaro” dijo el Lic. Bernardo Nava, presidente 
municipal de Querétaro, al firmar con la Caja Gonzalo Vega, la posibilidad de estos créditos y cuyos intereses 
serán cubiertos en forma total por el gobierno municipal. El finiquito de este convenio se dio entre el propio 
alcalde Luis Nava y el señor Enrique Díaz Hernández, director general de la Caja Gonzalo Vega, contando con 
la presencia de la señora Arahí Domínguez, presidenta del Sistema Municipal DIF. Y nuevamente y en forma 
clara, con hechos pues, se reitera el respaldo de esta administración municipal para la mujer. Y por eso se dio 
la presencia de la señora Arahí, que fue la que en forma reiterada se lo había pedido al alcalde Bernardo 
Nava, su esposo. Y es que, mire usted los beneficios. El esquema de financiamiento al que pueden tener 
acceso las mujeres que así lo deseen, va desde los cinco mil pesos y hasta los 50 mil. Estos apoyos – sin 
intereses – no son nada despreciables para empoderar efectivamente a la mujer y que sea con hechos – y no 
solo de dichos – el respaldo a las mujeres que buscan superarse y que ya lo han venido demostrando desde 
el momento que decidieron capacitarse. El municipio de Querétaro, a través de la Secretaria de la Mujer que 
preside Laura Garibay Baraja, será la instancia operadora de estos préstamos y para lo cual el municipio 
autorizó una bolsa de 15 millones de pesos, con los que se cubrirán los intereses ordinarios 
correspondientes al monto autorizado. La convocatoria para usufructuar estos préstamos, estará abierta a 
partir del próximo lunes 17 de este mes de abril, se extenderá hasta el 31 de julio del 2024, por lo que se 
tiene el tiempo suficiente para que en el momento que se necesiten estos dineros, echar manos de estos 
préstamos. Y estas son oportunidades que no muy seguido se presentan, porque además cuentan con un 
periodo de gracia de hasta tres meses, con una tasa anual de solo el 12 por ciento. Los requisitos son los 
elementales y que se piden en cualquier tipo de préstamos: Ser mujer mayor de edad y graduada en el 
programa “Con Ellas”; que su nombre aparezca en la base de datos que se otorgará a la caja Gonzalo Vega; 
contar – desde luego – con la constancia que haya emitido el ICATEQ, llenar un formato de solicitud de este 
préstamo y listo. Y no crea usted que este tipo de créditos vienen así nomás porque sí. Tan son raros que el 
señor Enrique Díaz, director general de la Caja, reconoció la gran decisión del alcalde queretano por generar 
condiciones y programas de abierto apoyo a la mujer, siendo una especie de alianza con ellas y 
potencializarlas para su superación profesional y económica de sus hogares. Ah, otro dato. Quienes estén 
interesadas y siendo egresadas del ICATEQ, pueden ingresar la página www.cajacgv.com.mx que contiene 
una liga especial para las mujeres del programa “Con Ellas” o bien, de plano, ir directamente a alguna de las 
22 sucursales que tiene en este municipio la citada Caja Gonzalo Vega. Más fácil, pues, no se las podían poner. 
Y a aprovecharlo. (Códice Informativo) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
QUERÉTARO ES ASÍ. Mientras el mundo se convulsiona, hay guerras, dolor y amenaza; mientras el país se 
desangra por el crimen organizado con miles de homicidios dolosos. En Querétaro convivimos con todas las 
razas y credos del mundo, en el Festival de Comunidades Extranjeras. (N 1) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
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